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  جميع الآراء الواردة في المجلة تعبر عن رأي صاحبها ولا تعبر عن رأي المجلة 

والدراســات  البحــوث  بنشــر  المجلــة  تقــوم    
والترجمــات  والتقاريــر  الكتــب  ومراجعــات 

الآتيــة: للقواعــد  وفقًــا 

قواعد النشر 

 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.

 لا يقل البحث عن خمسة آلاف كلمة ولا 
يزيد عن عشرة آلاف كلمة ... وفي حالة 

الزيادة يتحمل الباحث فروق تكلفة النشر.

 يجب ألا يزيد عنوان البحث )الرئيسي 
والفرعي( عن 20 كلمة.

 يرسل مع كل بحث ملخص باللغة العربية 
وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 

كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.

 تنشر الأبحاث بأسبقية قبولها للنشر .

 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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المكرمــة.
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الجزائر.
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أســتاذ الإذاعــة والتليفزيــون وعميــد كليــة الإعــام، الجامعــة 

الحديثــة للتكنولوجيــا والمعلومات. 

	9 أ.د/ خالد صلاح الدين )مصر(.

أستاذ الإذاعة والتليفزيون بكلية الإعلام -جامعة القاهرة.

أ.د/ رزق سعد )مصر(10	.

أستاذ العلاقات العامة - جامعة مصر الدولية.
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خطاب الأزمة الروسية الأوكرانية وتداعياتها في مواقع الفضائيات 

العربية والموجَّهة بالعربية بالتطبيق على موقعي الجزيرة وروسيا اليوم

د/ راجية إبراهيم عوض

مدرس بقسم الإعلام- كلية الآداب جامعة بنها.

Email: ragia.ebrahim@gmail.com

The Discourse of the Russian-Ukrainian Crisis and Its 

Repercussions on the Arab and Arabic-Speaking Satellite 

Channels, by Applying Them to the Al-Jazeera and Russia 

Today Websites



هة بالعربية خطاب الأزمة الروسية الأوكرانية وتداعياتها في مواقع الفضائيات العربية والموجَّ

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 904

     تتحــدد مشــكلة الدراســة في معرفــة الــدور الــذي مارســته مواقــع القنــوات الإخباريــة العربيــة )موقــع الجزيــرة(، 
والموجهــة باللغــة العربيــة )موقــع روســيا اليــوم( في إدارة الأزمــة الروســية- الأوكرانيــة؛ مــن خــال الكشــف عــن الكيفيــة 
ــا في هــذه المعالجــة،  ــي ارتكــزت عليه ــة أهــم الأطــر الت ــا، ومعرف ــة وتداعياته ــع الأزم ــا هــذه المواق ــي عالجــت به الت
مهــا خطــاب كل موقــع؛ لــذا تم اســتخدام أســلوب الحصــر الشــامل  وتفســير أهــم المرتكــزات الأساســية التــي قدَّ
ــى  ــة عل ــواردة بالمواقــع الســابق ذكرهــا بواقــع )208( مــواد خبري ــار الخاصــة بالأزمــة الروســية الأوكرانيــة ال للأخب
النحــو التالــي: )80( مــادة خبريــة لموقــع الجزيــرة– )128( مــادة خبريــة لموقــع روســيا اليــوم، وذلــك خــال الفتــرة مــن 

2022/3/1 وحتــى 2022/3/30، أي لمــدة شــهر كامــل، وتوصلــت الدراســة لعــدة نتائــج، أهمهــا:

ــي الأطروحــات  ــرة )9( أطروحــات حــول الأزمــة، ســجلت )105( تكــرارات مــن إجمال ــاة الجزي م موقــع قن - قــدَّ
ــاة روســيا  م موقــع قن ــغ عددهــا )90( تكــرارًا، بينمــا قــدَّ ــة بل المقدمــة، وقــد تم دعــم هــذه الأطروحــات بحجــج وأدل
اليــوم )8( أطروحــات حــول الأزمــة ســجلت )160( تكــراراً، وقــد تم دعــم هــذه الأطروحــات بحجــج وأدلــة بلــغ عددهــا 

)143( تكــرارًا.

ــب الأول؛  ــة في: جــاء إطــار الصــراع في الترتي ــة الروســية- الأوكراني ــة الخاصــة بالأزم ــت الأطــر الإعلامي - تمثل
ويرجــع ذلــك إلــى طبيعــة الأزمــة الأوكرانيــة والتــي تشــهد معــارك يوميــة بــن الأطــراف المتحاربــة، كمــا تشــابهت مواقــع 
الدراســة في ترتيبهــا لاســتخدام الأطــر المرجعيــة التــي اعتمــدت عليهــا عنــد عرضهــا للأخبــار التــي تخــص الأزمــة، 

حيــث جــاءت الأطــر السياســية الرســمية في مقدمــة الأطــر المرجعيــة المســتخدمة.

الكلمات المفتاحية: خطاب- الأزمة الروسية الأوكرانية- مواقع القنوات.

The problem of the study is to identify the role played by the websites of Arab news 
channels (Al-Jazeera website) and those directed in Arabic (Russia Today website) in 
managing the Russian-Ukrainian crisis by revealing how these websites dealt with the 
crisis and its repercussions and knowing the most important frameworks on which 
this treatment was based. The interpretation of the most important foundations pre-
sented by the discourse of each site, so the method of comprehensive inventory of 
the news of the Russian-Ukrainian crisis contained in the aforementioned sites was 
used by (208) news articles as follows: (80) news articles for Al-Jazeera website - (128) 
news articles for the site Russia Today, during the period from 3/1 to 3/30/2022, i.e. 
for a full month, and the study reached several results, the most important of which 
are:

- Al-Jazeera website submitted (9) dissertations about the crisis, which recorded 
(105) iterations out of the total theses submitted.) repeatedly These theses have 
been supported by arguments and evidence amounting to (143) iterations.

- The media frameworks related to the Russian-Ukrainian crisis were represented 
in: The framework of the conflict came in the first place; This is due to the nature 
of the Ukrainian crisis, which witnesses daily battles between the warring parties, 
and the study sites were similar in their arrangement for the use of the reference 
frameworks that they relied on when presenting the news related to the crisis, as the 
official political frameworks came at the forefront of the used reference frameworks.

Keywords: discourse - the Russian-Ukrainian crisis - channel sites.
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 ومستوى العرض. 

 
   

%  %  %

       

       

 
      

       

       

 

      

       

      

     

 



 

 
958 

- 

%

%

- 

 

- 



 

                 959 

 

- 

 

- 



 

 
960 

 

- 

- 

 

 

 

 



 

                 961 

 

 

Search

 

 

 

 

 

 
 

 

 
( سارة فياض، روسيا وأوكرانيا: ما المخاطر التي تحملها الأزمة بين البلدين للدول العربية، وهل من فرص 1

 . 23/2/2022بالعربي،  BBCموقع يمكن استثمارها؟ 

Avialble At: https://www.bbc.com/arabic/world-60449544. 
، )القاهرة: دار الكتاب  ، "مناهج البحث الإعلامي: الأصول النظرية ومهارات التطبيق"( بركات عبد العزيز2

 . 303(، ص2012الحديث، 
3( Youngae Lee, "Korean Hurricane Media Discourse analysis", Master of Arts,( 

Louisiana State University Agricultural and Medical College,2007),  p16. 
4(Wendy Cukier, "Two-Tier Health Care, Education, and Policing: A Comparative 

Analysis of the Discourses of Privatization", IN: Canadian Journal of 

Criminology and Criminal Justice ,VOL:47,NO:1,2005 , pp. 87-126. 
5(Hans Bickes &athers,  "The Financial Crisis in the German and English Press: 

Metaphorical Structures in the Media Coverage on Greece, Spain and Italy",IN: 

Discourse and Society , vol:25,NO,4,2014,pp 424-445. 
6(Kelvin williams, " understanding media theary",  (london: Arold, 2003), p122. 



 

 
962 

 
7(Klaus Bruhn Jensen, "A handbook of media and communication research: 

qualitative and quantitative methodologies", Third Edition,  (New York: 

Routledge, 2021), p250. 
8(  David Machin  ،Andrea Mayr," How to Do Critical Discourse Analysis",  (lodon: 

SAGE Publications Ltd,2014) , p164. 
( لمياء جاد، المعالجة الصحفية للشؤون الخارجية في الطبعة الدولية لصحيفة الجيروزاليم بوست إلاسرائيلية، 9

 . 56(، ص 2007، )جامعة القاهرة: كلية إلاعلام، قسم الصحافة،  غير منشورة رسالة ماجستير
، مجلة علوم الإنسان والمجتمع ( أميرة محمد محمد سيد، "تحليل الخطاب الإعلامي: مدخل نظري"، في:  10

 . 360 - 333، ص ص 2019، 3، العدد: 8مجلد:
 . 306، ص، مرجع سابقبركات عبد العزيز (11

12) Michael J. Carter, The Hermeneutics Of Frames And Framing: An Examination 

Of The Media’s Construction Of Reality, Article Published In Sage, April-June 

2013,P.3. 

Available At:      https://jornals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/21582 

44013487915.  
13) Olga Baysha, Kirk Hallahan," Media framing of the Ukrainian political crisis, 

2000–2001", IN: Journalism Studies, VOL: 5, NO:2,2004,PP233-246.AVialable 

at: 

https://www.researchgate.net/publication/232886418_Media_framing_of_the_Uk

rainian_political_crisis_2000-2001.  
14) Bianca-Florentina Cheregi,"The Media Construction of Anti-Immigration 

Positions: The Discourse on The Romanian Immigrants”, In the British Press, 

Revista Română De Sociologie,2015, P.283. 

Available At: Http://Revistadesociologie.Ro/Pdf-Uri/NR.3-4-2015/05-

Bcheregi.Pdf 
15) James N. Druckman,"On the Limits of Framing Effects: Who Can Fram?", 

Journal of Politics, Vol:63, No:4, 2001, p.106. 
السيد،  16 حسن  ليلى  مكاوي،  عماد  حسن  المعاصرة"(  ونظرياته  المصرية  1، ط"الاتصال  الدار  )القاهرة:   ،

 . 348(، ص  1998ة، اللبناني 
17) Robert M, Entman, " Framing: Toward clarification of a fractured paradigm",  

Journal of Communication, VOL:43, NO:4, 1993, P51 IN: 
18) Gulsan Ara Parvin& Athers," Media discourse in China and Japan on the 

COVID-19 pandemic: comparative analysis of the first three months",  IN:   Journal 

of Information, Communication & Ethics in Society, Vol: 20, NO: 2,  2022,  PP 

308-328.  
19) Mallya, M Deepali& Susanti, Rini," Theorizing race, marginalization, and 

language in the digital media",  IN:  Communication & Society, Vol: 34, NO: 2,  



 

                 963 

 

2021,  PP 403-415.AVialable at: 

https://www.researchgate.net/publication/232886418_Media_framing_of_the_Ukrai

nian_political_crisis_2000-2001.   
باللغة  20 الموجهة  الدولية  الإخبارية  القنوات  لمواقع  الإعلامي  الخطاب  تحليل  طه،"  سيد  العزيز  عبد  محمد   )

الأوسط الشرق  بدول  المرأة  العنف ضد  حول  الإعلاميالعربية  البحوث  مجلة  في:  مجلد  ة"،  العدد: 3،   ،58 ،

 . 1285. ص2021كلية الإعلام،  -جامعة الأزهر
21) Hanan Gharib Ismaeel," Critical Discourse Analysis of the Syrian 

Crisis in News Reporting",  MSC, (Syrian Arab Republic 

Tishreen University: Faculty of Arts and Humanities,  English Department,2019). 
( رباب عبد المنعم محمد. "تحليل أخلاقيات الخطاب الإعلامي في المواقع الإخبارية الإلكترونية: دراسة في 22

في:   الخطاب"،  أخلاقيات  نظرية  الصحافةإطار  لبحوث  العلمية  العدد:المجلة  القاهرة،  14،  كلية   -جامعة 

 .449 - 395ص -، ص2018الإعلام، 
إب (  23 أحمد  دراسة  آيات  العربية:  الإعلامية  الإلكترونية  المواقع  خطاب  في  الروهينجا  مسلمي  "أزمة  راهيم. 

 .58-7، ص ص  2017جامعة الأزهر،  -كلية الإعلام، 48، العدد:في: مجلة البحوث الإعلاميةتحليلية"، 
للقنوات  (  24 الإلكترونية  للمواقع  الفتاح. "الخطاب الإعلامي  تغطية  ميرال مصطفى عبد  الدولية في  الإخبارية 

 -، جامعة القاهرة1، العدد:16، مجلد:في: المجلة المصرية لبحوث الرأي العام  الانتخابات البرلمانية المصرية،

 .207 -161، ص ص 2017كلية الإعلام، 
ف   )25 وأثرها  الفضائية  للقنوات  الإلكترونية  المواقع  عبر  السياسي  الخطاب  إنتاج  "أطر  الغمراوى،  ي رجاء 

لقضية سقوط   دراسة حالة  القومي:  بالأمن  المتعلقة  المصرية  السياسية  القضايا  نحو  الجمهور  اتجاهات  تشكيل 

كلية رياض الأطفال،   -، جامعة الإسكندرية24، العدد: 7، مجلد  في: مجلة الطفولة والتربيةالطيارة الروسية"،  

 . 397 -343. ص ص 2015
لخطاب الخبري في المواقع الإلكترونية في الأزمات الدولية: دراسة  طر إنتاج اأ   ( جمال عبد العظيم أحمد،"26

البريطانيين"،   البحارة  احتجاز  أزمة  على  بالتطبيق  والعالم(  بي سي  )بي  لموقعي  المصرية  حالة  المجلة  في: 

 . 119 -45. ص ص 2009كلية الإعلام،  -، جامعة القاهرة34، العدد:لبحوث الإعلام
الفترة من وفاء عامر حسني،" معال(  27 بالعربية في  جة الأزمة السورية بمواقع الفضائيات العربية والموجهة 

، )جامعة المنصورة: كلية الآداب، قسم الإعلام، رسالة ماجستير غير منشورة/ دراسة تحليلية"، 2018-2019

2022 .) 
في مواقع الصحف الإلكترونية    19وداد هارون أحمد محمد. "أطر التغطية الإخبارية لأزمة فيروس كوفيد  (  28

تحليلية"،   دراسة  الاجتماعيالعربية:  للاتصال  الدولية  المجلة  العدد:8، مجلد:في:  بن 4،  الحميد  ، جامعة عبد 

 . 290 – 262، ص ص  2012كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية،  -باديس مستغانم
زينب الحسيني رجب بلال،" "أطر تقديم المواقع الإخبارية الدولية لأزمة السفينة الجانحة بقناة السويس"، (  29

الإعلامية،  في:   البحوث  الجزء: 59العدد:  مجلة  الأزهر،  4،  جامعة  الإعلام  كلية   -2080. ص ص  2021، 

2120 . 
30(  Jenna Gibson, Nathaniel Ming Curran," Conflict and responsibility: Content 

analysis of American news media organizations’ framing of North Korea",IN:  

Media, War & Conflict, Vol: 13,NO: 3,2020,PP 352–371. 
المجتمع 31 في  الأمنية  للأزمات  الإلكترونية  والصحف  التليفزيون  "معالجة  وآخرون،  إبراهيم،  نبيل  نهى   )

المراهقين  المصري لدى  السياسي  السخط  بمستوى  الطفولةوعلاقتها  دراسات  مجلة  في:  مجلد  "،   ،23 ،

 .1. ص 2020كلية الدراسات العليا للطفولة،  -، جامعة عين شمس89العدد:



 

 
964 

 
الدولية"، (  32 الإخبارية  للقنوات  الإلكترونية  المواقع  في  السورية  للأزمة  المصورة  "الأطر  مصطفى.  ميرال 

، ص ص 2018، كلية الإعلام، جامعة القاهرة،  2، العدد: 17، مجلد:مصرية لبحوث الرأي العامفي: المجلة ال

447 - 495 . 
33( Jenna Blower&athers," The Syrian refugee crisis in canadian media", Ryerson 

University ,center for immigration and settlement ,2017.Avialable at: 

https://www.torontomu.ca/content/dam/centre-for-immigration-and  

settlement/tmcis/publications/ workingpapers /2017_3_Tyysk%C3%A4 

_Vappu_Blower _Jenna_DeBoer _Samantha 

_Kawai_Shunya_Walcott_Ashley_The_Syrian_Refugee_Crisis_in_Canadian_Medi

a.pdf.    
"، في: المجلة المصرية لبحوث  دينا يحيى مرزوق، "معالجة مواقع القنوات الإخبارية لأزمة سد النهضة(  34

 .140- 47. ص2017كلية الإعلام،  -القاهرة، جامعة 61، العدد:الإعلام
35(  Michael Andreas Etter Anne Vestergaard, "Facebook and the public framing of a 

corporate crisis",IN: Corporate Communications: An International Journal, Vol. 

20 No. 2,2015, pp. 163-177. 
ا(  36 "التغطية  العراق  أحمد شياع عاني،  السياسية في  الجزيرة نت والعربية   2014لإخبارية للأزمة  لموقعي 

 (. 2015، )جامعة الشرق الأوسط، كلية الإعلام، رسالة ماجستير منشورةنت: دراسة تحليلية"، 
أبو بكر أحمد الصالحي،" معالجة مواقع الصحف الإلكترونية المصرية للأزمات السياسية العربية: دراسة  (  37

في:  تحليلية" العام،  الرأي  لبحوث  المصرية  العدد:  المجلة  مجلد:  1،  القاهرة13،  جامعة  الإعلام،   -،  كلية 

 . 391. ص2014
38(Lynda Lee Kaid & Athers  ,"War on the Web: The Immediate News Framing of 

Gulf War II "IN:  Harvard International Journal of Press/Politics, VOL: 10,  

NO:1, 2005, PP22-44.. 
39) Olga Baysha, Kirk Hallahan, op. cit,  pp240 

 ( :أسماء الأساتذة المحكمين مرتبة أبجديًّا ) 

 أ. د/ أحمد يوسف أحمد: أستاذ العلوم السياسية بكلية الاقتصاد والعلوم السياسية، جامعة القاهرة.  -

 جامعة القاهرة.  –والتليفزيون كلية الإعلامأ. د/ جيهان يسري: أستاذ الإذاعة بقسم الإذاعة   -

 جامعة بنها. -أ. د/ سمية متولي عرفات: أستاذ الإذاعة، ورئيس قسم الإعلام بكلية الآداب -

 جامعة االمنصورة.   -أ. د/ عبد الهادي أحمد النجار: أستاذ الصحافة بقسم الإعلام كلية الآداب -

 جامعة بنها. -الإذاعة المساعد، بقسم الإعلام كلية الآدابأ. م. د/ محمد عبد البديع: أستاذ  -

 جامعة بني سويف.  –أ. م. د/ ممدوح مكاوي: أستاذ الإذاعة المساعد بقسم الإذاعة والتليفزيون كلية الإعلام -

 (الباحثان هما )  : 

 كريم محفوظ: مدرس بكلية الآداب قسم إعلام، جامعة بنها.  -

 الآداب قسم إعلام، جامعة بنها.عبير حلمي: مدرس مساعد بكلية   -
حربها؟،  (  40 روسيا  ستنهي  وهل  بوتين  يريد  ماذا  وأوكرانيا:  روسيا  كيربي،  بالعربي،   BBCموقع  بول 

21/3/2022 . 

Avialble At: https://www.bbc.com/arabic/world-59450489   



 

                 965 

 
العراق"، 41 لقضايا حقوق الإنسان في  العراقية  الإلكترونية  المواقع الإخبارية  إبراهيم حمد عليان، "معالجة   )

منشورة غير  ماجستير  معهد رسالة  والعلوم،  والثقافة  للتربية  العربية  المنظمة  العربية:  الدول  )جامعة   ،

 . 133(، ص2016البحوث والدراسات العربية، 
محم42 الدين  محيي  غادة  على (  وتأثيرها  الإلكترونية  المواقع  في  المرأة  حقوق  انتهاكات  معالجة  "أطر  د، 

(، 2016، )جامعة القاهرة: كلية الإعلام، قسم صحافة،  رسالة ماجستير غير منشورةاتجاهات الجمهور"،  

 . 143ص
الأ43 لقضايا  بالعربية  والناطقة  العربية  الفضائيات  مواقع  معالجة  "أطر  عوض،  إبراهيم  راجية  القومي (  من 

)جامعة القاهرة: كلية    رسالة دكتوراه غير منشورة،العربي ودورها في تشكيل اتجاهات الشباب نحوها"،  

 . 105(، ص2018الإعلام، قسم الإذاعة والتليفزيون، 
الأجنبية"،  44 التليفزيونية  القنوات  مواقع  في  الأوسط  الشرق  معالجة قضايا  أحمد، "أطر  المجلة ( جيهان سيد 

 . 32، ص 2013جامعة القاهرة،  -كلية الإعلام، العدد الخامس والأربعونلبحوث الإعلام، المصرية  
على 45 ومواقعها  الإخبارية  القنوات  تعكسها  كما  الإنسان  حقوق  "قضايا  حسن،  علي  أحمد  علي  تامر   )

منشورةالإنترنت"،   غير  ماجستير  والتليفزيورسالة  الإذاعة  قسم  الإعلام،  كلية  القاهرة:  )جامعة  ن، ، 

 . 256(، ص2016
 . 133، صمرجع سابق( إبراهيم حمد عليان، 46
المرأة 47 اهتمام  أولويات  وضع  في  الإخبارية  الإلكترونية  المواقع  "دور  مصطفى،  علي  محمد  ناريمان   )

، )جامعة القاهرة:  رسالة ماجستير غير منشورةيناير"،    25المصرية نحو مشاركتها السياسية عقب ثورة  

 . 253(، ص2016صحافة، كلية الإعلام، قسم 
بالقضايا 48 المعرفة  الإلكترونية ومستوى  الإخبارية  المواقع  الاعتماد على  بين  "العلاقة  ( صابر حسن محمد، 

)جامعة القاهرة: كلية الإعلام،   رسالة دكتوراه غير منشورة"،  السياسية اليمنية والعربية لدى الشباب اليمني

 . 151ص  (،2014قسم الإذاعة والتليفزيون،
 . 109، صمرجع سابق( راجية إبراهيم عوض، 49
التليفزيونية  50 القنوات  مواقع  في  العربية  السياسية  للقضايا  الإعلامية  "المعالجة  خضر،  لطفي  فكرى  دينا   )

الإنترنت"،   القاهرة: كلية الإعلام، قسم الإذاعة    ة رسالة ماجستير غير منشورالعربية على شبكة  )جامعة 

 . 182(، ص2008والتليفزيون، 
 . 122، صمرجع سابق( راجية إبراهيم عوض، 51
 . 304، صمرجع سابق( جيهان سيد أحمد، 52
 . 137، صمرجع سابق( إبراهيم حمد عليان، 53

 . 264، صمرجع سابق( تامر علي أحمد علي حسن، 54

 . 195، صبقمرجع سا( إبراهيم حمد عليان، 55

( غادة مصطفى أحمد البطريق، "معالجة المواقع الإخبارية والمنظمات العربية والدولية على شبكة الإنترنت  56

نحوها"،   المصري  الجمهور  واتجاهات  العربية  السياسية  منشورةللقضايا  غير  دكتوراه  )جامعة    رسالة 

 . 264(، ص2013الزقازيق: كلية الآداب، قسم الإعلام، 

 . 159، صمرجع سابقحيي الدين محمد، ( غادة م57

 . 128، صمرجع سابق( راجية إبراهيم عوض، 58



 

 
966 

 
أحمد سعيد عبد الكريم، "المعالجة الإخبارية للشؤون العربية والإيرانية في قناتي روسيا اليوم وبي بي سي (  59

(، 2016)جامعة القاهرة: كلية الإعلام، قسم الإذاعة والتليفزيون،    رسالة ماجستير غير منشورةالعربية"،  

 . 141ص

 . 340، صمرجع سابق( جيهان سيد أحمد، 60

"أطر معالجة الأزمات السياسية العربية في القنوات الفضائية الإخبارية الناطقة بالعربية   ( دينا وحيد عتيق،61

نحوها"،   الجمهور  منشورةواتجاهات  غير  دكتوراه  الإذاعة    رسالة  قسم  الإعلام،  كلية  القاهرة:  )جامعة 

 . 249(، ص 2016والتليفزيون، 
 . 210، صمرجع سابق( غادة مصطفى أحمد البطريق، 62
سارة محمد شريف، "تغطية القنوات الفضائية الإخبارية لقضايا السياسية الخارجية المصرية وتأثيرها على (  63

العربية"،   القضايا  في  المصري  الدور  تجاه  الجمهور  منشورة اتجاهات  غير  ماجستير  )جامعة    رسالة 

 . 155(.، ص2013الإذاعة والتليفزيون،  القاهرة: كلية الإعلام، قسم
 . 263، صمرجع سابق( تامر علي أحمد علي حسن، 64
 . 209، صمرجع سابق( غادة مصطفى أحمد البطريق، 65
 . 163، صمرجع سابق( غادة محيي الدين محمد، 66
 . 344، صمرجع سابق( جيهان سيد أحمد، 67
 . 157، صمرجع سابق( غادة محيي الدين محمد، 68

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

                 967 

 

References 
Avialble At: https://www.bbc.com/arabic/world-60449544. 

- Abd aleaziz, B. (2012)."manahij albahth al'iielamii: al'usul alnazariat wamaharat 

altatbiqi", (Alqahira: dar Alkitab alhadithi). 

- Youngae Lee, "Korean Hurricane Media Discourse analysis", Master of Arts,( 

Louisiana State University Agricultural and Medical College,2007), p16. 

-Wendy Cukier, "Two-Tier Health Care, Education, and Policing: A Comparative 

Analysis of the Discourses of Privatization", IN: Canadian Journal of 

Criminology and Criminal Justice ,VOL:47,NO:1,2005 , pp. 87-126. 

-Hans Bickes &athers, "The Financial Crisis in the German and English Press: 

Metaphorical Structures in the Media Coverage on Greece, Spain and Italy",IN: 

Discourse and Society , vol:25,NO,4,2014,pp 424-445. 

-Kelvin williams, " understanding media theary", (london: Arold, 2003), p122. 

-Klaus Bruhn Jensen, "A handbook of media and communication research: 

qualitative and quantitative methodologies", Third Edition, (New York: 

Routledge, 2021), p250. 

(David Machin ،Andrea Mayr," How to Do Critical Discourse Analysis", (lodon: 

SAGE Publications Ltd,2014) , p164. 

- Jad, L. (2007).  almuealajat alsahufiat lilshuwuwn alkharijiat fi altabeat alduwaliat 

lisahifat aljiruzalim bust 'iilasarayiyliati, risalat majistir ghayr manshuratin, 

(jamieat Alqahira: kuliyat 'iilaealami, qism alsahafati). 

- sayid, A. (2019). "tahlil alkhitab al'iielamii: madkhal nazariun", fi: majalat eulum 

al'iinsan walmujtamaei, 3(2), 333 - 360. 

- Michael J. Carter, The Hermeneutics Of Frames And Framing: An Examination Of 

The Media’s Construction Of Reality, Article Published In Sage, April-June 

2013,P.3. 

Available At:      https://jornals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/21582 44013487915.  

- Olga Baysha, Kirk Hallahan," Media framing of the Ukrainian political crisis, 

2000–2001", IN: Journalism Studies, VOL: 5, NO:2,2004,PP233-246.AVialable 

at: 

https://www.researchgate.net/publication/232886418_Media_framing_of_the_Ukr

ainian_political_crisis_2000-2001.  

- Bianca-Florentina Cheregi,"The Media Construction of Anti-Immigration 

Positions: The Discourse on The Romanian Immigrants”, In the British Press, 

Revista Română De Sociologie,2015, P.283. 

Available At: Http://Revistadesociologie.Ro/Pdf-Uri/NR.3-4-2015/05-Bcheregi.Pdf 

- James N. Druckman,"On the Limits of Framing Effects: Who Can Fram?", 

Journal of Politics, Vol:63, No:4, 2001, p.106. 

- Mikawi, H., Alsaied, L. (1998). "aliaitisal wanazariaatuh almueasiratu", ta1, 

(Alqahira: aldaar almisriat allubnaniati). 



 

 
968 

 

- Robert M, Entman, " Framing: Toward clarification of a fractured paradigm", 

Journal of Communication, VOL:43, NO:4, 1993, P51 IN: 

- Gulsan Ara Parvin& Athers," Media discourse in China and Japan on the COVID-

19 pandemic: comparative analysis of the first three months", IN:   Journal of 

Information, Communication & Ethics in Society, Vol: 20, NO: 2, 2022, PP 

308-328.  

- Mallya, M Deepali& Susanti, Rini," Theorizing race, marginalization, and 

language in the digital media", IN:  Communication & Society, Vol: 34, NO: 2, 

2021, PP 403-415.AVialable at: 

https://www.researchgate.net/publication/232886418_Media_framing_of_the_Ukr

ainian_political_crisis_2000-2001.  

- Taha, M. (2021)." tahlil alkhitab al'iielamii limawaqie alqanawat al'iikhbariat 

alduwaliat almuajahat biallughat alearabiat hawl aleunf dida almar'at bidual 

alsharq al'awsati", fi: majalat albuhuth al'iielamiati, jamieat Al'azhar- kuliyat 

al'iielama, 58(3). 

- Hanan Gharib Ismaeel," Critical Discourse Analysis of the Syrian 

Crisis in News Reporting", MSC, (Syrian Arab Republic 

Tishreen University: Faculty of Arts and Humanities, English Department,2019). 

-Muhamad, R. (2018). "tahlil 'akhlaqiaat alkhitab al'iielamii fi almawaqie 

al'iikhbariat al'iiliktruniati: dirasatan fi 'iitar nazariat 'akhlaqiaat alkhatabi", fi: 

almajalat aleilmiat libuhuth alsahafati, jamieat Alqahira- kuliyat al'iielama, 14(2), 

395 - 449. 

- Ibrahim, A. (2017). "'azimat muslimi alruwhinja fi khitab almawaqie al'iiliktruniat 

ali'iielamiat alearabiati: dirasat tahliliatun", fi: majalat albuhuth al'iielamiati, 

aleadadi:48, kuliyat al'iielami- jamieat Al'azhar, 7-58. 

- Abd alfataah. M. (2017). "alkhitab al'iielamii lilmawaqie al'iiliktruniat lilqanawat 

al'iikhbariat alduwaliat fi taghtiat alaintikhabat albarlamaniat almisriati, fi: 

almajalat almisriat libuhuth alraay aleami, jamieat Alqahirati- kuliyat al'iielam, 

1(2), 161- 207. 

- Al-Ghamrawi, R. (2015). "atar 'iintaj alkhitab alsiyasii eabr almawaqie 

al'iiliktruniat lilqanawat alfadayiyat wa'athariha fi tashkil aitijahat aljumhur nahw 

alqadaya alsiyasiat almisriat almutaealiqat bial'amn alqawmii: dirasatan halatan 

liqadiat suqut altayaarat alruwsiati", fi: majalat altufulat waltarbiati, jamieat 

Al'iiskandaria- kuliyat riad al'atfal, 24(5). 343- 397. 

- 'Ahmad, J. (2009)." 'atar 'iintaj alkhitab alkhabarii fi almawaqie al'iiliktruniat fi 

al'azamat alduwaliati: dirasatan halatan limawaqiei (bi bi si walealami) bialtatbiq 

ealaa 'azmat aihtijaz albahaarat albiritaniiyna", fi: almajalat almisriat libuhuth 

al'iielami, jamieat Alqahira- kuliyat Al'iielam, 34(2). 45- 119. 

- Hosni, W. (2022)," muealajat al'azmat alsuwriat bimawaqie alfadayiyaat alearabiat 

walmuajahat bialearabiat fi alfatrat min 2018-2019/ dirasat tahliliati", risalat 

majistir ghayr manshuratin, (jamieat Almansura: kuliyat aladab, qism al'iielami). 

- Muhamad, W. (2012). "atar altaghtiat al'iikhbariat li'azmat fayrus kufid 19 fi 

mawaqie alsuhuf al'iiliktruniat alearabiati: dirasat tahliliatan", fi: almajalat 



 

                 969 

 
alduwaliat lilaitisal alaijtimaeii, jamieat Abd Alhamid bin Badis Mustaghanim- 

kuliyat aleulum al'iinsaniat walaijtimaeiati, 4(3), s s 262 - 290. 

- Bilal, Z. (2021)." "atar taqdim almawaqie al'iikhbariat alduwliat li'azmat alsafinat 

aljanihat biqanaat alsuwis", fi: majalat albuhuth al'iielamiati, kuliyat al'iielam 

jamieat Al'azhar. 59(5). 2080- 2120. 

-  ( Jenna Gibson, Nathaniel Ming Curran," Conflict and responsibility: Content 

analysis of American news media organizations’ framing of North Korea",IN: 

Media, War & Conflict, Vol: 13,NO: 3,2020,PP 352–371. 

-Ibrahim, N. (2020). "muealajat altilifizyun walsuhuf al'iiliktruniat lil'azamat 

al'amniat fi almujtamae almisrii waealaqatiha bimustawaa alsukht alsiyasii ladaa 

almurahiqina", fi: majalat dirasat altufulati, jamieat Ain shams- kuliyat aldirasat 

aleulya liltufulati, 89(2). 

- Mustafaa, M. (2018). "al'utur almusawarat lil'azmat alsuwriat fi almawaqie 

al'iiliktruniat lilqanawat al'iikhbariat alduwliati", fi: almajalat almisriat libuhuth 

alraay aleami, kuliyat al'iielami, jamieat Alqahira, 2(1). 447 - 495. 

- Jenna Blower&athers," The Syrian refugee crisis in canadian media", Ryerson 

University ,center for immigration and settlement ,2017.Avialable at: 

https://www.torontomu.ca/content/dam/centre-for-immigration-and  

settlement/tmcis/publications/ workingpapers /2017_3_Tyysk%C3%A4 

_Vappu_Blower _Jenna_DeBoer _Samantha 

_Kawai_Shunya_Walcott_Ashley_The_Syrian_Refugee_Crisis_in_Canadian_Med

ia.pdf.   

- Marzuq, D. (2017). "muealajat mawaqie alqanawat al'iikhbariat li'azmat sadi 

alnahdati", fi: almajalat almisriat libuhuth al'iielami, aleadadi:61, jamieat Alqahira- 

kuliyat al'iielami, 47 -140. 

-  ( Michael Andreas Etter Anne Vestergaard, "Facebook and the public framing of a 

corporate crisis",IN: Corporate Communications: An International Journal, 

Vol. 20 No. 2,2015, pp. 163-177. 

_Ani, A. (2015)."altaghtiat al'iikhbariat lil'azmat alsiyasiat fi aleiraq 2014 

limawaqiei aljazirat nit walearabiat nat: dirasat tahliliati", risalat majistir 

manshurat, (jamieat Alsharq Al'awsat, kuliyat al'iielami). 

- Alsaalihy, A. (2014)." muealajat mawaqie alsuhuf al'iiliktruniat almisriat lil'azamat 

alsiyasiat alearabiati: dirasat tahliliatun", fi: almajalat almisriat libuhuth alraay 

aleami, jamieat Alqahira- kuliyat al'iielami. 1(2). 

-Lynda Lee Kaid & Athers ,"War on the Web: The Immediate News Framing of 

Gulf War II "IN: Harvard International Journal of Press/Politics, VOL: 10, 

NO:1, 2005, PP22-44.. 

Avialble At: https://www.bbc.com/arabic/world-59450489  

- Alian, I. (2016)."muealajat almawaqie al'iikhbariat al'iiliktruniat aleiraqiat liqadaya 

huquq al'iinsan fi alearaq", risalat majistir ghayr manshuratin, (jamieat alduwal 

alearabiati: almunazamat alearabiat liltarbiat walthaqafat waleulumu, maehad 

albuhuth waldirasat Alearabiati). 



 

 
970 

 
- Muhamad, G. (2016). "atar muealajat aintihakat huquq almar'at fi almawaqie 

al'iiliktruniat watathiriha ealaa aitijahat aljumhur", risalat majistir ghayr 

manshuratin, (jamieat Alqahira: kuliyat al'iielami, qism sahafati). 

-Awad, R. (2018). "atar muealajat mawaqie alfadayiyaat alearabiat walnaatiqat 

bialearabiat liqadaya al'amn alqawmii alearabii wadawriha fi tashkil aitijahat 

alshabab nahwuha", risalat dukturah ghayr manshuratin, (jamieat Alqahira: kuliyat 

al'iielami, qism Alezaa waltilifizyun). 

-Ahmad, J. (2013). "atar muealajat qadaya alsharq al'awsat fi mawaqie alqanawat 

altilifizyuniat al'ajnabiati", almajalat almisriat libuhuth al'iielami, kuliyat al'iielami- 

jamieat Alqahira. 45(2). 

- Hasan, T. (2016). "qadaya huquq al'iinsan kama taekisuha alqanawat al'iikhbariat 

wamawaqieuha ealaa al'iintirnta", risalat majistir ghayr manshuratin, (jamieat 

alqahirati: kuliyat al'iielami, qism Alezaa waltilifizyun). 

-Mustafaa, N. (2016). "dawr almawaqie al'iiliktruniat al'iikhbariat fi wade 'awlawiaat 

aihtimam almar'at almisriat nahw musharakatiha alsiyasiat eaqib thawrat 25 

yanayir", risalat majistir ghayr manshuratin, (jamieat Alqahira: kuliyat al'iielami, 

qism sahafati). 

- Muhamad, S. (2014). "alealaqat bayn alaietimad ealaa almawaqie al'iikhbariat 

al'iiliktruniat wamustawaa almaerifat bialqadaya alsiyasiat alyamaniat walearabiat 

ladaa alshabab alyamanii", risalat dukturah ghayr manshura (jamieat Alqahira: 

kuliyat al'iielami, qism Alezaa waltilifiziuni). 

- khadr, D. (2008). "almuealajat al'iielamiat lilqadaya alsiyasiat alearabiat fi 

mawaqie alqanawat altilifizyuniat alearabiat ealaa shabakat al'iintirnta", risalat 

majistir ghayr manshura (jamieat Alqahira. kuliyat al'iielami, qism Alezaa 

waltilifizyuni) 

- Albatriq, G. "muealajat almawaqie al'iikhbariat walmunazamat alearabiat 

walduwaliat ealaa shabakat al'iintirnit lilqadaya alsiyasiat alearabiat waitijahat 

aljumhur almisrii nahwaha", risalat dukturah ghayr manshura (jamieat Alzaqaziq: 

kuliyat aladab, qism al'iielami). 

- Abd alkarim, A. (2016)."almuealajat al'iikhbariat lilshuwuwn alearabiat wal'iiraniat 

fi qanaatay rusia alyawm wabi bi si alearabia", risalat majistir ghayr manshura 

(jamieat Alqahira: kuliyat al'iielami, qism Alezaa waltilifizyuni). 

-Atteq, D. (2016), "atar muealajat al'azamat alsiyasiat alearabiat fi alqanawat 

alfadayiyat al'iikhbariat alnaatiqat bialearabiat waitijahat aljumhur nahwaha", 

risalat dukturah ghayr manshura (jamieat Alqahirati: kuliyat al'iielami, qism 

al'iidhaeat waltilifizyuni). 

- Sharif, S. (2013). "taghtiat alqanawat alfadayiyat al'iikhbariat liqadaya alsiyasiat 

alkharijiat almisriat watathiruha ealaa aitijahat aljumhur tujah aldawr almisrii fi 

alqadaya alearabiati", risalat majistir ghayr manshura (jamieat Alqahira: kuliyat 

al'iielami, qism Alezaa waltilifizyuni). 



A scientific journal issued by Al-Azhar University, Faculty of Mass Communication

Journal of Mass Communication Research «J M C R»

International Standard Book Number «Paper Edition»9297- 1110

International Standard Book Number “Electronic Edition” 2682- 292X

Deposit - registration number at Darelkotob almasrya /6555

Issue 67 October  2023 - part 2

Managing Editor: Prof. Arafa Amer

Editorial Secretaries:

- Al-Azhar University- Faculty of Mass Communication.
- Telephone Number: 0225108256
- Our website: http://jsb.journals.ekb.eg

Correspondences
- E-mail: mediajournal2020@azhar.edu.eg

Assistants Editor in Chief:

Prof. Fahd Al-Askar
- Media professor at Imam Mohammad Ibn Saud Islamic University
  (Kingdom of Saudi Arabia)

Prof. Abdullah Al-Kindi 
- Professor of Journalism at Sultan Qaboos University (Sultanate of Oman)

Prof. Mahmoud Abdelaty
- Professor of Radio,Television, Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

Prof. Jalaluddin Sheikh Ziyada
 - Media professor at Islamic University of Omdurman (Sudan)

Editor-in-chief: Prof. Reda Abdelwaged Amin
Dean of Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

- Professor of Radio,Television, Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

Chairman: Prof. Salama Daoud President of Al-Azhar University

 Lecturer at Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University Dr. Mustafa Abdel-Hay:

 Dr. Mohammed Kamel: Lecturer at Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

 Dr. Ahmed Abdo : Lecturer at Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

 Lecturer at Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University Dr. Ibrahim Bassyouni:

Arabic Language Editors : Omar Ghonem, Gamal Abogabal, Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University

Deputy Editor-in-chief: Dr. Sameh Abdel Ghani
Vice Dean, Faculty of Mass Communication, Al-Azhar University



Our Journal Publishes Researches, Studies, Book Reviews, 
Reports, and Translations according to these rules:

 Publication is subject to approval by two specialized referees.

 The Journal accepts only original work; it shouldn› t be previously published 

before in a refereed scientific journal or a scientific conference.

 The length of  submitted papers shouldn›t be less than 5000 words and 

shouldn›t exceed 10000 words. In the case of  excess the researcher 

should pay the cost of  publishing.

 Research Title whether main or major, shouldn›t exceed 20 words.

 Submitted papers should be accompanied by two abstracts in Arabic and 

English. Abstract shouldn›t exceed 250 words.

 Authors should provide our journal with 3 copies of  their papers together 

with the computer diskette. The Name of  the author and the title of  his 

paper should be written on a separate page. Footnotes and references 

should be numbered and included in the end of  the text.

 Manuscripts which are accepted for publication are not returned to authors. 

It is a condition of  publication in the journal the authors assign copyrights 

to the journal. It is prohibited to republish any material included in the 

journal without prior written permission from the editor. 

 Papers are published according to the priority of  their acceptance.

 Manuscripts which are not accepted for publication are returned to 

authors.

Rules of Publishing


